

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.601

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 26 de Agosto 1932

Desde el Parlamento

La Justicia de la República

La fracasada intentona monárquica ha obligado al Gobierno a someter a la aprobación de las Cortes algunos proyectos de ley de marcada tendencia defensiva y conservadora.

Era ya hora de adoptar medidas encaminadas a evitar la conspiración persistente y manifiesta contra las instituciones republicanas. La generosidad hasta ahora observada por el Gobierno no ha sido agradecida ni correspondida. Si esa política generosa es sustituida ahora por otra severa e inflexible, cúspese de ello a la actitud suicida en que se han colocado descaradamente los enemigos del actual régimen. No al Gobierno que ha dado pruebas sobradas de un gran espíritu de transigencia y tolerancia.

Rechazamos resueltamente toda persecución ideológica. Sería esa una política antifliberal y totalmente contraproducente. La monarquía erigió en sistema ese absurdo procedimiento y ya hemos visto cual ha sido su resultado. La República triunfó esplendorosa rompiendo todas las trabas que se oponían a su triunfo, derribando todos los obstáculos que intentaban detener su avance. Aleccionados por esa experiencia, que es un reflejo de todos los procesos ideológicos del mundo, somos partidarios decididos de la libertad más amplia y absoluta para la propagación y difusión de todas las ideas. Por adversas que sean a las nuestras. Sin que nos espante el posible triunfo de un credo contrario al nuestro. Nuestro deber es en ese caso no desertar de nuestras tribunas, sino seguir predicando, seguir luchando hasta conseguir atraer el país a nuestra causa. La lucha es, al fin y al cabo, la misión primordial del político. Luchar en la derrota para resarcirse de ella. Luchar en el triunfo para alcanzar nuevas victorias. No dar jamás por agotado el contenido ideal que nos impele a la lucha. Tras una etapa otra. Y así eternamente. Señalar un tope, un límite a nuestra ambición política, es desconocer el ritmo de la vida, el castramiento de nuestra acción. No hemos de darnos nunca por vencidos. Nuestro fracaso momentáneo ha de ser, virnos de estímulo, de acicate, para futuras contiendas. Si llevamos hondamente arraigados nuestros ideales no hemos de ver jamás en el triunfo de nuestros adversos el aniquilamiento de nuestra doctrina. Sino que hemos de considerar ese fracaso como un alto obligado en el eterno flujo y reflujo de las ideas humanas que nos permite reparar nuestras fuerzas. Acobardarnos ante el vencimiento momentáneo significa falta absoluta de fe en la bondad de nuestra causa, pobreza extrema de nuestro espíritu de luchadores. Si se derribara la República, nuestro deber sería luchar con más ardor que nunca por su restauración. No acatar jamás la monarquía triunfante. Por eso sentimos tanta repulsión por los republi-

canos del 15 de Abril. Cambiar, en un abrir y cerrar de ojos, la flor de lis por el brazalete republicano, alegando acatamiento a la voluntad nacional, es la mayor de las impudencias, la mayor de las inmundicias. Es la proclamación del arribismo como sistema político. Somos respetuosos con los adversarios de buena fé. Para los monárquicos convencidos todos nuestros respetos. Para los réprobos renegados, para los que se arriaman siempre al sol que más calienta, nuestros mayores desprecios.

Nos desviábamos del tema inicial de estas cuartillas. Hemos proclamado nuestro criterio de libertad política amplísima para todas las ideas. Libertad exclusiva a todos los ciudadanos. Salvo, naturalmente, a los militares quienes por la índole especial de la función que les está encomendada, han de acatar los poderes legítimamente establecidos y vivir al margen de las pasiones políticas. Consecuentes con ese principio dejaríamos en completa libertad, para propagar sus ideas y para adscribirse al partido que mejor tradujera su pensamiento político, a los funcionarios públicos. Pero lo que se niega a cualquier ciudadano no puede concederse al funcionario público. Por eso aplaudimos sin reservas, la actitud adoptada por el Gobierno de depurar la Administración pública de todos aquellos elementos que conspiran constantemente contra el régimen republicano. Tolerar la conspiración sería faltar a los deberes más elementales, dar pruebas de una flaqueza impropia, de todo gobernante. Mayormente en el caso presente en que el Gobierno su representación genuina de la voluntad nacional y sin su implantación pública de todos aquellos elementos que conspiran constantemente contra el régimen republicano.

Esa obra depuradora no consienta aplazamiento. La inmensa mayoría de los funcionarios públicos consiguieron sus cargos por merced de la monarquía. Su devoción a ese régimen ni nos sorprende ni merece nuestra censura. Consideramos correcto y obligado en ellos la propaganda de sus ideas monárquicas. Pero allí termina nuestra tolerancia. Cuando del terreno doctrinal se desciende al de los hechos y se roza los dominios del derecho penal, el Gobierno debe separarle de sus funciones sin debilidades ni cobardía. Incumbe a este Gobierno demostrar que la justicia impera por vez primera en España. Y la justicia no admite castas ni privilegios. Durante la monarquía solo conocían los rigores de la ley la clase trabajadora y sus representantes. Hoy han de conocerlo todos por igual, poderosos y desvalidos, generales y soldados, magistrados y alguaciles. Las celdas carcelarias no han de ser ya para uso exclusivo de la clase menesterosa. La justicia republicana debe dar a cada cual lo que le corresponda, sin distinciones de rangos y categorías. Y esos postulados eternos de justicia se están cumpliendo por primera vez en España.

ALFONSO JAUME

Conferencia obrera - socialista

Hallándose en Palma en plan de excursión turística con su familia nuestro correligionario el diputado a cortes y periodista madrileño

FRANCISCO NUÑEZ TOMAS

la Agrupación Socialista le ha invitado a dar una conferencia en la Casa del Pueblo para el próximo sábado día 27 del corriente a las 9 de la noche, invitación que ha aceptado muy complaciente nuestro antiguo camarada.

El tema de la conferencia será el siguiente:

La clase trabajadora en los momentos actuales de la república

TRABAJADORES, SOCIALISTAS: Nuñez Tomás es un antiguo militante socialista muy inteligente y muy conocedor del tema que ha de tratar.

No falteis a su conferencia que os será muy instructiva. Ningun socialista debe faltar.

UN MITIN QUE RESULTA UN MITO

Los llamados Socialistas independientes, aunque esclavos de la más ridícula pedantería populachera, han tenido la genialidad, acuciados por su ambición de fama, de llamar a su domicilio social a todos los partidos de izquierda al objeto de organizar un Mitin Monstruo de protesta contra la intentona monárquica y de adhesión al Gobierno de la República. A esa reunión se convocó a la Agrupación Socialista.

El más leve atisbo de delicadeza por parte de los independientes hubiérase impedido dirigirse a los claudicantes en demanda de una solidaridad que sólo se acepta de quienes están en condiciones de prestarla limpia de la presunta apostasía que les obligó a independizarse de la Agrupación Socialista.

Pero no era cuestión de despreciar una ocasión de jugarles una jugarreta a los socialistas apóstatas, y se les invitó. Si acudían se afirmaba y agrandaba la ilusoria personalidad de los expulsados; si hacían el vacío, que era lo único que consentía la lógica, habrían adquirido una prueba más de convicción para acusar ante los ingenuos que les siguen, a los socialistas traidores. De ahí que el mitin convocado para afirmar al régimen republicano derivara en un furibundo torpedeamiento a la base de éste; esto es, a los Socialistas.

Si en algo correspondió el Mitin a su anuncio fué en lo de monstruo. Nunca se ha dado monstruosidad mayor.

Si los Socialistas hubiesen tomado parte en el mitin que nos ocupa, seguramente hubieran compartido los aplausos dedicados a los oradores que hablaron en él, y hasta recibido abrazos de éstos. Pero los socialistas no participaron, porque no podían, por las razones que hanse hecho públicas, de él, y esto fué la causa de que casi todos los oradores pusieron el ya gastado disco de calumnias

a los socialistas, en el que el manido encluchismo sirve de estribillo a las plebeyas estrofas.

Hasta el flamante Sr. Comas, este republicano tan reciente que todavía no se le ha caído su etiqueta de fabricación de la serie de la etapa gubernamental de Berenguer, lo que no le impidió presentarse, de manera jactanciosa, como factor principal y víctima de la revolución, se creó con derecho a endilgar a los socialistas el sambenito del encluchismo como móvil único de su actuación, y ¡oh sarcasmo! fué felicitado en la misma tribuna por los socialistas puros que iban a hacer uso de la palabra, incluso por el propio Jaime Bauzá que como sabe todo el mundo está encluchado, (permiánnos por esta vez esta vulgaridad) en la delegación Provincial y Local del Trabajo.

Tanto rodó el disco de los encluches que Jaime García se creó en el caso de terciar en el asunto, y en plan de sálvese quien pueda dijo, que si alguien había trocado el tirapié de zapatero por el encluche, él, en cambio, continuaba en su puesto de trabajo. Y si no dijo ser capaz para una cartera de Ministro, fué por su excesiva modestia. ¡Y a su compañero de minoría municipal que lo parta un rayo!

Dijo más García, con su tono de profeta dijo que los socialistas hemos perdido el timón.

¿Quién ha perdido el timón, la brújula, el Norte y hasta el sentido común, es García y sus lugares tenientes.

¿No quedamos en que eraís los socialistas puros?

¿No fué esta puridad la que os hizo incompatibles con los canallas, según vosotros, de Juliá y sus correligionarios? ¿No fué la resistencia de los socialistas claudicantes a una ruptura fulminante con los federales el origen de vuestro

descontento que culminó en la expulsión y excisión vuestra de nuestra Agrupación Socialista? ¿No son los federales que tomaron parte en el mitin de marras, los partidarios del nefasto Lerroux, el que dijo que los socialistas son ladrones de aceitunas, para halagar a los ladrones de olivares que millitan en sus filas?

¿Que sistema de finón es este que guía a García y a sus lugares tenientes a aplaudir en nombre del socialismo ortodoxo, puro, los discursos pronunciados en dicho mitin por los enemigos del Socialismo, sembrados de odios y de calumnias con una profusión que supera a la que pudiera prodigarnos un Gil Robles cualquiera?

Para que en dicho mitin se dieran todas las contradicciones, no faltó un orador tan grosero y procaz que dijo que los socialistas no estaban presentes porque el acto no tenía por objeto la distribución de enchufes, sin perjuicio de invocar, a reglón seguido el frente único de los trabajadores. Este orador que se nos antoja un residuo del pistolero catalán, fué muy aplaudido por Bauzá.

Para que no faltase nada, Bauzá dejó una insidia prendida en el aire. Es esta: al ocuparse de March y de los socialistas dijo que los millones de éste no habían bastado para comprarle, (ignoramos si se ha puesto precio) pero que no todos podían decirlo mismo. Hubiera sido más gallardo y menos encubridor dar el nombre del venal o venales; y si no se sabe esto, más honrado callarlo, sobre todo por deferencia al Sr. Trián, antiguo electorero de March el millonario. Bien se lo merecía por su discurso anecdótico y adulator sobre el incidente de la Puebla.

Resumiendo: el mitin de referencia es nos antoja lo que decimos al principio de este comentario: *Un Aflo*, ya que estando convocado para fortalecer la República, se explotó la presencia del auditorio para difamar a los socialistas, que es tanto como torpedear a la propia República, que no puede subsistir sin la savia de los socialistas que la parieron.

Lo más pintoresco es que en este torpedeamiento no escatimaron su pólvora los socialistas puros e independientes.

Es un caso para brindarlo al Partido Socialista Español cuya representación en Palma pretendían.

¿Qué dice Toribio?

—Que Lerroux estaba enterado del complot monárquico-militar contra la República.

—Que avisó al gobierno, pero no quiso dar los nombres de los organizadores para que no le tildaran de soplón.

—Que las soplonerías de esta clase son obligadas y honoríficas para todo buen republicano.

—Que el no soplar estas cosas es ser desleal con el régimen y con el gobierno.

—Que también es ser encubridor y cómplice de los conspiradores y enemigos de la república.

—Que hace falta conceder un suplicatorio para procesar a Lerroux.

—Que el domingo hubo en el Balear un mitin de pingüinos.

—Que se derrochó mucha verbosidad desacreditada y cursi.

—Que en esas cursilerías alternaron fraternos y cordiales lerrouxistas, independientes y radicales socialistas.

—Que tanto unos como los otros despotricaron ¡inlamente! contra azaristas y socialistas.

—Que de todo tomo yo muy buena nota.

—Que... estoy cansado y me voy a dormir.

He dicho.

“CASA DEL PUEBLO” DE SÖLLER

El día cuatro del corriente como estaba anunciado, tuvo lugar en la «CASA DEL PUEBLO», organizado por la misma, un «gran acto contra la guerra». El amplio local donde tienen lugar las Asambleas, la sala de lectura y demás dependencias anexas, se hallaban materialmente ocupadas por la muchedumbre; la insuficiencia de todos estos locales obligó a que una gran parte del público no pudiese entrar, llenando las inmediaciones de ambas calles, ansioso de sumarse al acto y de oír la palabra de los oradores. Ha sido pues, el acto que reseñamos, un éxito brillantísimo que la clase obrera organizada de Sóller, ha anotado en su honroso haber; no es, naturalmente, el primero que ha obtenido, y nosotros, queremos evocar aquí plenos de satisfacción; aquella otra manifestación de solidaridad y compañerismo, que el 1º de Mayo último organizó y llevó a efecto el proletariado sollerense; manifestación que unida a la del jueves último, ponen bien de relieve la actitud de la clase obrera, que hastiada de tutelías y caudillismos perniciosos, toma por su cuenta el sendero que ha de posibilitar sus reivindicaciones, segura de que su emancipación como clase ha de ser obra de ella misma.

De una alta significación y valor moral ha sido este acto, celebrado para protestar contra esa enorme monstruosidad que se llama «guerra», contra ese fantasma apocalíptico que siembra por donde pasa la desolación, la miseria y el crimen.

A las ocho y media de la noche empieza el acto. Formaban la presidencia, la junta Administrativa de la «CASA DEL PUEBLO» y un delegado de cada una de las colectividades obreras adheridas a la misma.

El compañero Bartolomé Capó, Presidente de la «CASA DEL PUEBLO», declara abierto el acto, con breves y elocuentes palabras.

A continuación hace uso de la palabra el compañero Jaime Morell, recientemente llegado de Marsella. Saluda a la concurrencia en nombre del proletariado francés, quién en estos momentos dice está laborando también por la causa de la paz. En su acertada peroración, demuestra como las guerras son una inevitable consecuencia de la actual organización capitalista, y que, mientras ésta subsista, el peligro de la guerra amenazaré constantemente al mundo. Es pues —continúa diciendo— contra el Imperio capitalista que el proletariado ha de luchar, hasta implantar un régimen de organización social, en que la aberrante esclavitud económica desaparezca. Termina haciendo un llamamiento a todos los obreros y obreras para que se unan formando el frente único contra el capitalismo; causante directo de las guerras.

El compañero Pedro Vives hace uso de la palabra, y después de saludar a los obreros y mujeres que asisten al acto, se dirige particularmente a éstas, para que —dice— llamando al corazón de madre que todas lleváis dentro, os percaiteis de la enorme monstruosidad que supone la guerra. Vosotras —continúa diciendo— mejor que nadie podéis apreciar el lacerante dolor que supone la pérdida del hijo, del padre, del hermano; que no otra cosa son, los frutos malditos de la guerra. Pues bien, si el Imperio capitalista en un acto de locura llegara a abocar a los pueblos a una nueva conflagración, todos debemos unirnos y afrontar el peligro, oponiéndonos bajo todos los me-

dios a que una nueva carnicería llena de cadáveres humanos el suelo del mundo.

El compañero Antonio Rullán hace a continuación uso de la palabra, manifestando que la ineptitud del régimen capitalista, está creando un ambiente de franco belicismo. Los problemas que plantea la convivencia social y la economía de las naciones, lejos de resolverse armónica y equitativamente se complican y agudizan cada vez más. El progreso de la técnica industrial, repercute en el aumento del paro forzoso; son ya más de treinta millones los obreros que se hallan en esta situación, lo cual supone otras tantas familias que carecen hasta de lo más preciso para subsistir a las necesidades más elementales de la existencia. En cambio, junto a este cuadro de miseria y de dolor, se encuentra a la minoría detentadora de la riqueza, que ha llegado incluso a destruir el algodón, quemar el café y arrojar al Missisipi enormes cantidades de trigo. La iniquidad del actual régimen capitalista, no puede ser pues mas manifiesta, y no conforme con esto, llega su aberración al paroxismo de preparar una nueva guerra. Pero nosotros, que todavía retumban en nuestros oídos el eco de los cañonazos de la última conflagración mundial, que conocemos los dolores, las miserias y el sufrimiento infinito en la misma produjo, no podríamos de ningún modo permanecer impasibles ante una provocación de tal naturaleza, y, antes que consentirla, iríamos a la revolución social.

El compañero Juan Casanovas, dice, que la obra de la paz, la cual todos estamos interesados en servir, necesita que se propague y llegue su acción bienhechora, desde las ciudades mas populosas hasta las villas de menor importancia. Es indudable —continúa diciendo— que se empieza a respirar un ambiente belicoso: el Imperio capitalista al no evolucionar y amoldarse a las normas de convivencia humana, que la fraternidad de los pueblos necesita, para vivir sin el estigma de la explotación del hombre por el hombre, conduce inexorablemente al planteamiento de graves conflictos, luchas fratricidas y guerras. Nosotros, que, como proletarios, habríamos de ser las víctimas inmediatas de una nueva conflagración, hemos de oponer a una monstruosidad tal, la fuerza de nuestras organizaciones, llegando si preciso fué, a la huelga general revolucionaria.

El compañero Victor Aguló hace uso de la palabra, resalta con cálidas frases la importancia del acto, diciendo, que la «CASA DEL PUEBLO» de Sóller ha creído un deber imprescindible, sumarse a este movimiento pacifista que patrocinado por prestigiosos elementos intelectuales, ha surgido en el mundo, colaborando en la medida de sus fuerzas a tan noble empresa. Demuestra como el ambiente que se respira se impregna cada vez más del virus belicoso, diciendo que el mundo gasta actualmente en armamentos, más que en 1914, vísperas de la Gran Guerra; que esta marcha alocada de los armamentos, supone una inmensa carga económica para las naciones, que las agobia, y que el trabajador, enemigo de la guerra, tiene que sufragar; que esta «paz armada» que las naciones quieren sostener, llenas de suspicacias, recelos y odios entre sí, ha conducido siempre a la guerra, y éste es el caso actual. Los grandes capitalistas —sigue diciendo—, los «beneficiarios» de la guerra, (Krupp, en Alemania; Morgan, en los Estados Unidos; Schneider, en Francia, etc.) no serán nunca garantía de paz: creadores de artefactos de matanza, su finalidad directa es la guerra. Por otra parte, un régimen que alimenta y consiente la inhumana industria de los armamentos y hasta llega a ser dominado por élla, no puede ser tampoco garantía de paz; es por ésto, que mientras la actual organización capitalista subsista, el peligro y la amenaza de una nueva guerra acechará constantemente al mundo: ¡Unámonos todos, pues, para luchar contra la guerra! y si el capitalismo en un ataque de locura, llegara a provocar una nueva conflagración, respondamos a este insulto de lesa humanidad con la revolución social.

Todos los oradores fueron largamente aplaudidos al terminar su peroración. Habiéndose sumado a este acto el joven y culto abogado sollerense, D. Migue Bauzá, fué invitado por los organizadores para que dirigiese la palabra a la concurrencia. Atendiendo a este ruego, pasó a ocupar la tribuna, diciendo, que si bien aún no pertenecía al Partido Socialista y a la I. G. T., le era muy grato aceptar la invitación que se le ha hecho; ya que, compenetrado con el mismo, se ha adherido al acto de afirmación pacifista celebrado esta noche. Pasa a ocuparse de las modalidades y causas de las guerras, y dice, que bajo el espejuelo de palabras abstractas, como al honor nacional, la seguridad de la patria, etc., y que podemos englobarlas bajo el vocablo de «patrioterismo», es lo contrario del verdadero «patriotismo», se ha llevado siempre a los pueblos a la guerra. Este escamoteo —continúa diciendo— ha sido ya descubierto, sobre todo por las dolorosas nefastas consecuencias de la última conflagración mundial, y hoy, el evitar la guerra, depende exclusivamente de vosotros, negándoos sencillamente a tomar las armas cuando para un acto tan inhumano se os llame. Manifiesta su satisfacción al ver que la clase obrera de Sóller ha llegado a organizarse, habiendo tenido el acierto de elegir como directivos, a elementos de verdadero prestigio y solvencia moral. Al terminar de hablar fué muy aplaudido.

ARISTARGO

Sóller 6 de Agosto 1932

Los trabajadores contra la guerra

En la prensa hemos leído, que en un pueblo de Polonia y en otro de la Argentina, los obreros cargadores del puerto y del tren respectivamente, se han negado a transportar municiones con destino al Japón el primero y a Bolivia el segundo.

Esos obreros se han negado rotundamente, en virtud del acuerdo emanado de las dos Internacionales: la Sindical y la Socialista, de que en caso de guerra, los obreros ferroviarios, como los cargadores, se negaran a transportar y a cargar municiones.

Esto demuestra que, caso de una posible guerra, la clase obrera mundial, en su inmensa mayoría afiliada en la Sindical Internacional y en la Internacional Obrera Socialista, se alzaría como un sólo hombre en contra de los propósitos bélicos de los gobiernos respectivos.

Anatole France, el gran escritor francés, dijo una frase feliz y que encierra una formidable lógica: «La unión de los trabajadores, traerá la paz al mundo.»

Esta frase del dilecto maestro, no deben olvidarla los obreros de todo el orbe. Con la unión sólida de los productores de todos los países, pueden fracasar los intentos guerreros de los pescadores en río revuelto y de los ogros, que se enriquecen con la sangre derramada por los proletarios.

Para los Obreros de la "nostra Terra"

Recordemos las vibrantes estrofas de «La Marsellesa de la Paz»:

«Al ruido del cañón,
obrerros contestad:
unión, unión, hasta obtener
el triunfo de la paz.»

¡La guerra! Ese monstruo, baldón de esta sociedad que posiblemente se funda de cristiana, debe ser odiada por todos los obreros del mundo entero, pues el único que pierde en un conflicto bélico, es el trabajador. Los instrumentos guerreros deben fundirse y en su lugar, construir útiles de labranza y otras cosas necesarias para la vida del hombre.

¡Basta ya de matar a hermanos nuestros porque si escuchamos al menos las palabras del dulce Rabí de Galilea: «Amaos los unos a los otros». Y pensar que hombres que se dicen sus discípulos, bendicen los cañones y los ejércitos que van a luchar contra otros ejércitos también bendecidos por otros sacerdotes.

He aquí el balance de la última guerra, que crispa los nervios y exaspera la sangre, como queriendo anatematizar ese absurdo de matar:

Movilizados	71.726.202
Viudas	3.350.387
Huérfanos	1.239.530
Heridos	23.466.740
Muertos y desaparecidos.	17.243.788

Eso sin contar los inválidos y las personas que murieron de hambre y otras enfermedades, por causa de esa maldita plaga que debe desterrarse para siempre.

Estamos disfrutando una paz armada. Mientras se discute de la reducción del armamento, se construyen barcos de guerra. El capitalismo, ogro insaciable de carne proletaria, está fraguando en la sombra de las cancellerías, una nueva lucha fratricida, para poder enriquecerse más y descongestionar los mercados abarrotados de mercancías, a causa del exceso de producción, forma anárquica del engranaje capitalista.

Hay ilusos que dicen que con una nueva guerra, se reduciría el enorme y cada día creciente número de parados. Eso ni siquiera debe asomarse en la mente de ningún hombre que tenga conciencia de tal. Es una aberración incalificable el reducir los parados por medio de la guerra. No es de esa manera brutal e inhumana, como se terminaría con los parados. Sino con la colectivización de las máquinas y que éstas estuvieran bajo el control del Estado socialista o socializante. De esa forma, las máquinas no producirían más que lo necesario para consumir la colectividad y los mercados no tendrían exceso de mercancías; esa es la única forma de acabar con el paro forzoso, producido por las máquinas al servicio del capitalismo.

No olvidemos a Marx. La historia se desenvuelve a impulsos económicos. El materialismo histórico, tan combatido por los idealistas, nos da un ejemplo claro y elocuente, que el hombre, antes que nada, piensa en sustentarse. Muchos de esos idealistas que repugnan la teoría de Marx, demuestran que la cuestión económica les interesa primero que el idealismo.

Todas las guerras, aunque se hayan disfrazado de religiosas, en el fondo son de matiz económico. Por eso, con la implantación del socialismo que destruirá el absurdo del régimen capitalista y su forma anárquica de producción, se acabarán las guerras, porque después todos seremos trabajadores y los trabajadores quieren la paz.

RAMÓN GARCÍA GALÁN

Prometimos a los lectores de El Obrero BALEAR, investigar y poner de relieve al alcance de todos, los procedimientos, que no ya en Baleares, sino en toda España, están en uso, para recaudar fondos con los cuales se cubran los respectivos presupuestos Municipales y de un modo especial con referencias a la *terra nostra*.

Pero antes hemos de permitirnos manifestar y repetir hasta que forme autosujestión en los cerebros, ya que todo han de ser *Vitaminas* aprovechables para la historia, lo siguiente: La Constitución del año doce titulada Constitución de Cadiz, previene; que todos los ciudadanos españoles tienen la obligación de contribuir a las cargas del Estado y el Municipio proporcionalmente a la riqueza que poseen.

El precepto es altamente equitativo y alentador. Nos duele no hallar en la Constitución Vigente, precepto análogo. Nos sorprende y extraña que haya podido escapar a la capacidad mental de la Cámara tal olvido, dados los avances de la legislación y el espíritu del tiempo, cuya finalidad es cada vez más depurada hacia el reinado de la justicia.

De cómo se arreglan los municipios, Balearicos, para cubrir sus presupuesto? Vamos a bosquejarlo inmediatamente, no con ánimo de herir susceptibilidades que no queremos, ya que la medida es análoga en toda España, sino, para demostrar a cuanta distancia estamos de procedimientos equitativos, en este sustancial respeto.

Nos serviremos de un símil, dando el nombre de X. al Ayuntamiento que nos sirva de base a nuestros estudios, teniendo en cuenta, que los procedimientos son similares con poquísima variedad en los aspectos, pero idénticos en todas sus fases, en todos los de Mallorca.

Todos los ingresos para estos menesteres, están substancialmente basados sobre arbitrios municipales. Y, siguiendo el cuento de Ros de Olano, podemos añadir sin que vaya de jácara ya que es una realidad aquello de; arbitrios en dafivo, arbitrios en acusativo, arbitrios en genitivo y en hablativo y en todos los tiempos, y todavía no diríamos toda la Verdad.

En el Ayuntamiento X. es aprobado por unanimidad el presupuesto para las atenciones de 1932. Sus ingresos ascienden a 52 mil pesetas; sus gastos a idéntica cantidad.

Detalle de Ingresos

Arbitrio sobre carne y volatería ptas. 35000. id, sobre venta de pescado ptas. 3000. id, sobre cosecha de vino, 0'5 ptas por litro ptas. 3000. id, sobre licores ptas. 2000. id, plazas y mercados ptas. 1500. Pesas y medidas ptas. 1500. id, sobre inquilinatos ptas. 6000. Total 52000 ptas.

Aparte, acuerda; imponer al vecindario otro arbitrio no menos oneroso; tres prestaciones personales durante el presente año, para arreglos de caminos vecinales y urbanización del pueblo, y otros.

Según las Ordenanzas Municipales, de este pueblo, quedan libres de esta prestación, los menores de 15 años y las mayores de 50 y las mujeres todas. Existen 1000 hombres disponibles para el pago de este famoso arbitrio cuyo trabajo importa nada menos que 15000 ptas. tasando el jornal a razón de 5 pesetas. De modo que, añadiendo esta suma a la del presupuesto que como hemos visto es de 52000 ptas., asciende el total, a la de 67000 pesetas.

Más, ocurren pintorescos casos, con la prestación de marra y es, que un propietario —pongamos por caso— de muchos ingresos en productos agrícolas, su prole está integrada por cuatro hembras y ningún varón; él a su vez, está fuera del alcance de la prestación debido a su edad, y por ende, libre, absolutamente libre, del arbitrio.

Otro padre de familia, con cinco hijos varones, todos incluidos en el patrón de disponibles, incluso él, contribuyen a estas cargas con 18 jornales, cuyo importe es de 90 pesetas; con la circunstancia de ser todos ellos, pobres de solemnidad. Viven de un jornal si lo tienen.

Todos los vehículos y caballerías, quedan enroladas en la prestación como los hombres. Pero este pueblo, está circundado por grandes predios de enormes latifundios. En ellos existen grandes canteras; el transporte de la sillería, por carreteras vecinales es enorme, demoliéndoles en poco tiempo lo que origina reparaciones continuas de mucho costo.

Sus propietarios, no contribuyen, ni siquiera en un solo jornal para estas reparaciones. A todo esto hay que añadir el acarreo procedente de tala de bosques. Estos propietarios, suelen ser los amos de los Ayuntamientos. Ellos disponen de todos los resortes del mecanismo político; sus representantes en el consistorio, los defienden de las cargas del municipio en todos los aspectos, con el pretexto bien estudiado, de que, el vecindario, ocupa constantemente a sus predios y con ello, dicen contribuir más que nadie el pago de contribuciones arbitrales; con tales argumentos, piden que sus Señores queden eximidos de todo arbitrio en prestación personal y lo consiguen. Las Autoridades, saben bien, que de no acatar las ordenes de estos Señores propietarios—Caciques mayores les vá el cargo de autoridad y de cacique menor, los cuales, en tanto poder ostentar en falso esplendor, del que están muy satisfechos a todo lo que exige el cacique. ¡Dios nos libre!... que así no lo hicieran.

La contribución, por utilidades, se reduce a la mínima expresión; porque no hay autoridad, que se atreva a averiguar sus ingresos y así todo.

Y, ahora preguntamos, interrogando a la justicia: ¿Porque el arbitrio de 0'05 pts por litro de vino cosechado y nada sobre explotación de canteras? ¿Porque de los arbitrios sobre carne y pescado y nada sobre los productos de la tala de pinares y bosques? ¿Porque impuestos de prestación personal, a los mayores de 15 años hasta 50, y no a los propietarios que son los que mas uso hacen de los caminos vecinales? ¡Ha... lector obrero! y al referirnos a los obreros, incluimos á todos, desde el Ingeniero hasta el último Peón; pues todos los que producen, son obreros, fecundan la vida, hacen bellos edificios, magníficas carreteras, elegantes y artísticos puentes y puertos que son una maravilla de ingenio; construyen grandes Naves que cruzan las mares como galgos, bellísimos automóviles; todo sale de tus manos deformadas y callosas. Carcomido el físico; con emanaciones de hediondo sudar y aún hay quien pretende acabar con los avances del obrero, cuando aún estamos en el primer peldaño de la emancipación.

Los grandes terrenientes, sabe Dios con qué motivos, viven de los productos naturales de sus tierras, fecundadas por los elementos y poca cosa más de su parte y exentos de arbitrios como hemos demostrado, navegan viento en popa a toda vela,

Quiéren y consiguen ser los amos de las autoridades. Y este es el motivo de su conservadurismo, titulándose partido de orden y fuerzas vivas. ¡Hay que ver hasta donde llega el desparpajo.

No ves lector la maniobra que contra la República tejen para destruir el poquitin de equidad que ella representa? Quiéren sí la República periburguesa para gobernarla ellos. Esas furibundas acometidas, a la implantación de la Ley Agraria en proyecto, debe servirnos para descubrir las intenciones de quienes las impulsan.

La lucha está en marcha. La victoria a mucha distancia; pero no es dudoso el triunfo; recaera a favor de la equidad como punto final, y entre tanto, todos los Ayuntamientos, donde estén en mayoría, republicanos, socialistas y hombres de buen corazón, deben abordar con tesón, la completa abolición de todos los arbitrios por vejatorios e insostenibles, repartiendo esas cargas sobre la propiedad, en proporción a la riqueza dada; vindicando así la justicia, y la virtud del trabajo. No olvidéis obreros, reconocer la importancia que tienen unas elecciones municipales. Un Ayuntamiento es una pequeña República, dentro de la República grande. Gozan de gran autonomía que desconocida del vulgo, es aprovechada por los caciques arbitristas, y así anda la equidad. Lo hemos demostrado.

Mallorca, dió un vergonzoso espectáculo cuando las elecciones municipales trajeron la República en España; es preciso rectificar poniendo a gran altura la estima del voto.

Quién vende su voto, tiene menos dignidad, que quien entrega los favores de su consorte. Vindicade obrero, sino sufre resignado la aprieción. Ante todo hay que esforzarnos para apoderarnos de la administración de los Ayuntamientos y lo demás vendrá por añadidura.

Nunca hemos de cometer injusticias, sino hacer que se cumplan las leyes. Es vicioso cometer injusticias en nombre de la justicia, aun que ello sea moneda corriente. No es difícil derribar al baluarte de la reacción. El Socialismo, tiene que pasar como todo lo natural, por muchas metamorfosis. Quien sembró un almendro, tiene derecho a saborear su fruto. Existen muchos intereses creados que hemos de respetar, mientras viene el Socialismo puro y simple. Orden, orden y orden recomienda nuestro Jefe-Presidente.

PETRO

Falta personal que sepa leer y escribir.

Informes:
Café Casa del Pueblo.

ADVERTENCIA

Por exceso de original han quedado para el próximo número varios trabajos, entre ellos la reseña de una exhibición de gansos anaestrados.

También dejamos de publicar la sesión del Ayuntamiento, por no haber recaído ningún acuerdo de importancia que haya motivado la intervención de nuestra minoría.

Obrero! Si no lees diariamente
EL SOCIALISTA
no tienes conciencia de tu misión.

Juventud Socialista Palmesana

Pone en conocimiento de sus afiliados que estén al descubierto del pago de cuotas, que caso de no ponerse al corriente, se verá en el lamentable caso de dadas de baja, según acuerdo tomado en Junta General.

Para facilitar el pago de las mismas, y las ordinarias, el cobrador estará en la Casa del Pueblo todos los jueves de 8 a 9 y media noche y Domingos de 11 a 12 mañana.

El Secretario accidental
BARTOLOME PEREZ

NOTICIAS

Ha sido admitido socio en esta entidad, el compañero Francisco Lladó Font, al cual damos la bienvenida.

Se participa a los afiliados que no hayan recogido los nuevos carnets de la Federación, que se molesten a hacerlo, pidiéndolo al compañero cobrador, que estará en la Casa del Pueblo, los jueves de ocho a diez noche y los domingos, de diez a una de la mañana.

El compañero Secretario, estará todos los días, de seis a siete tarde y los domingos, de diez a una de la mañana.

EL COMITE

AVISO

Se pone en conocimiento de las Sociedades de Palma, afectas a la Unión General, que para el pago de los carnets se dirijan al compañero Jaime Malas.

Las Sociedades del exterior, se dirigirán al Tesorero de la U. G. T. notificándole mediante carta, la cantidad y de donde proceda.

Por la U. G. T.
El Tesorero
JOAQUIN FORTEZA

RENOVACION

Este valiente semanario, órgano de los jóvenes socialistas españoles, se halla de venta en todos los Kioscos de Palma.

[Trabajadores, comprad «Renovación»]

Oferta especial

Durante el presente mes y como propaganda, remitiremos los libros que se indican, con el nombre de los autores correspondientes y precio de los mismos:

PESETAS

En plena dictadura bolchevista, por Lokerman 2'50
En el reino de los rojos, por Volski 2'50
El régimen soviético, por Vichniak 2'50
Exhortaciones, por Pablo Iglesias 0'50
Impresiones de la huelga General de Barcelona 1'50
Almanaque de EL SOCIALISTA 1930 1'50

Para tener opción a este lote, deberá acompañarnos el recorte de este anuncio y una peseta cincuenta céntimos que puede remitir por giro postal o por sellos de correo.

La Correspondencia a Felix Galán, Administrador de EL SOCIALISTA Garranza, 20 Madrid.

UNA CARTA

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Muy Sr. mio: Agradezco a esa redacción la noble aclaración que relativa a mi familia hace en su último número de «El Obrero Balear» mas digna de agradecer por ser sincera y espontánea.

Creo también que ese proceder hidalgo favorece al semanario, pues resultaría injusta que hoy que en Madrid, Barcelona, Zaragoza y otras capitales rinden merecido homenaje a la memoria de ilustres repúblicos de la anterior generación, como Azcarate, Salmerón, Iglesias, Nakens, Sol, Isábal y otros, y hasta se votan pensiones para las viudas; los liberales de Mallorca no homrasen la memoria del repúblico mallorquín Jerónimo Pou, campeón de las libertades patrias, en épocas difíciles y de arraigado caciquismo maurista, por las que sacrificó carrera, intereses y tranquilidad; y abnegado paladín de los obreros de Baleares, cuyos derechos y aspiraciones defendía en la tribuna y en la prensa, y cuyas causas y pleitos tuvieron siempre en su despacho tan cordial como desinteresada acogida.

Y sería para los isleños notoria ingratitude mortificar a la dama respetable que

con el compartió durante muchos años, anhelos, ideales y fatigas, precisamente en estos días de infortunio y en que la punible conducta de un desleal administrador la ha sumido en la mas triste adversidad. En esas horas dolorosas, lo menos que de los honrados obreros baleares puede esperar tan desgraciada señora, por su fatalidad y por la memoria de su marido, es respeto, piedad y consuelo. Yo como mallorquín, celoso de nuestros valores sociales, no puedo admitir que los republicanos de aquí sean de confectura espiritual inferior a los de allá.

Y al hablar así no creo me ciegue la pasión familiar, ya que si tengo frases de defensa para los buenos, son mayores aún los acentos de dura condenación para el malo.

Reiterándole las gracias, le ofrece el testimonio de su consideración y amistad.

Su afm.º s. s. s. q. e. s. m.

Emilio Pou

TRABAJADORES

Por CINCO duros

Tendréis vuestro traje bien confeccionado si lo encargais en la

Sastrería NAVARRETE

SIETE ESQUINAS, 20.-1º

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes 0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre 1'65 »
Extranjero, al año 10'00 »
En paquetes, ejemplar 0'09 »

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagan un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado. Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a Jaime Malas, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

CUADRO DE IGLESIAS

Magnífico retrato reproducción óleo, sobre lienzo, tamaño 50 x 80, para Ayuntamientos Casas del Pueblo y Secretarías de Sociedades Obreras y Socialistas.

PRECIO: CINCO PESETAS, más cuarenta céntimos por gastos de envío o reembolso.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, Apartado 10.036, Madrid. Los giros deben dirigirse a nombre de FELIX GALAN CARRANZA, 20.

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

La Filadora

(casa de confianza)

1922-1932

Para celebrar el décimo aniversario de su apertura y por tener que efectuar grandes obras para su reforma y ampliación con el nuevo local adquirido, se liquidarán durante el mes de Agosto todas las existencias con una

Grandiosa baratura verdad

Liquidación completa de todos los géneros de vestir para **Señora y Caballero**

Batistas par: batas desde 0'60 Pesetas metro	Percales para batas desde 1'00 Peseta metro	SEDAS lavables estampadas desde 1'50 Pesetas metro	Crespones SEDA lisos desde 2'50 Pesetas metro
Crespón SEDA estampado desde 3'00 Pesetas metro	GEORGET SEDA liso desde 3'75 Pesetas metro	GEORGET SEDA estampado desde 4'00 Pesetas metro	Sábanas curado Mallorquín
Dril Mallorquín (traje caballero) desde 1'25 Pesetas metro	Troje confeccionado en dril desde 15 Pesetas uno	Toallas rusas grandes desde 1'00 Peseta una	160 X 230 a 4'95 Ptas. una 190 X 270 a 7'15 « « 210 X 290 a 8'70 « « 225 X 300 a 10'10 « «

Y con igual baratura se liquidan todos los Artículos blancos, Géneros de punto, Sedas, Lanos, Pañuelos payesa, Camisas, Corbatas, etc. Extensa sección de artículos para Playa y Baño — Sastrería a medida — Ropas hechas para Caballero

VENTA DE TODOS LOS RETALES DE LA TEMPORADA

Precio fijo

65, San Miguel, 67 - Teléfono 1.760

Ventas al contado